



ひとと土木建築の情報誌

「デュース」

**news**

日建連ニュース

2011

Vol.21

3.11、そして 明日のために動いた。

**特集 東日本大震災**

**がんばろう!東北**

## (社)日本建設業連合会東北支部 震災対策本部の動き

- 3月11日(金) 14:46 三陸沖を震源とする M9.0 の巨大地震発生  
12日(土) 日本建設業連合会(以下、日建連)（当時：日本土木工業協会(以下、土工協)）の支部長会社に仮本部を設置する。
- 13日(日) 14:00 国土交通省東北地方整備局(以下、東北地方整備局)より連絡  
・「対応可能な資機材」のリストアップ要請を受ける(当日の19時まで提出のこと)。  
⇒「災害緊急連絡体制」に則りグループ班長(16社)までのアンケートを実施
- 19:00 東北地方整備局に「対応可能資機材リスト」を説明  
・東北地方整備局で3月14日の朝までに、緊急度に基づき「要請リスト」を作成するので、14日7:30から打ち合わせしたいとの要請あり。
- 14日(月) 7:30 東北地方整備局と「必要資機材」について打合せ。  
・東北地方整備局から救援機器物資等の調達リストの提示を受ける。  
・最重要機器物資は「テント」「仮設ハウス」「仮設トイレ」「照明」「発電機」など。  
・仮設ハウス設置のための敷地整地、進入路造成等に使用する重機の確保まで、作業は日建連(当時：土工協)側の自己完結型を要望される。  
⇒日建連(当時：土工協)から燃料確保が困難なため燃料補給体制の確立を要望する。
- 13:30 東北支部 正・副支部長会議を開催(各社支店長および土木部長)。  
・これまでの東北地方整備局との対応状況を説明。  
・最重要機器物資を中心に、リース業者別ではなく地域別に「より確実な調達可能数量を把握」することを決定。(集計表は18日に東北地方整備局に提出することとする)  
⇒調達可能数量を把握するために、北海道エリア、関東エリア、北陸エリア、中部エリア、関西エリア、中国エリア、四国エリア、九州エリアに分けて、それぞれ担当会社を決める。  
⇒一方で、要請に基づく救援物資の手配および送付を開始する。  
⇒燃料確保が難しいことから、東北地方整備局に燃料補給体制の整備を再度要請。
- 16日(水) 支部事務局内に正式に「震災対策本部」を立ち上げることを前提に、正・副支部長会社に社員の派遣を打診する。  
⇒臨時電話(10本)、コピー機、パソコン、プリンター等の手配。  
但し、パソコンは各自で持参することをお願いする。
- 17日(木) 10:00 「本・支部合同震災対策会議」開催  
14:00 震災対策本部を構成する幹事社を8社体制とすることを確認し、対策本部の活動方針を打合せる。
- 18日(金) 「震災対策本部」を日建連(当時：土工協)東北支部内に正式に立ち上げ、資機材ごとに幹事社の調達分担を決めて活動を開始する。
- 19日(土) 以降《要請に基づく救援物資の手配、搬送、設置等の支援業務を継続》
- 30日(水) 東北地方整備局より「3月31日をもって救援物資の調達活動を縮小する」旨の指示を受ける。  
・4月以降は、各自治体の要請に協力して欲しい旨要請あり。
- 4月1日(金) 以降は、東北地方整備局経由で要請を受けていた物資の手配搬送の残務を継続する。  
宮城県等各自治体からの支援要請は継続。  
日本建設業団体連合会、日本土木工業協会、建築業協会の3団体が合併し、「日本建設業連合会(日建連)」として新たな活動を開始する。
- 14日(木) 宮城県より、がれき・支障木等の処理について要請あり。  
・貞山運河 10%  
・東名運河 3.2%
- 5月9日(月) 福島県震災対策本部より重機等の調達について要請を受ける  
※その後は、各自治体からの要請等に対する支援を継続実施中。

【注記】8月31日現在の対応状況

- 対策本部が手配した物資の搬送先(東北地方整備局対応)………11市6町2村  
岩手県：久慈市、野田村、田野畠村、宮古市、山田町、大槌町、釜石市、陸前高田市(4市2町2村)
- 宮城県：気仙沼市、南三陸町、女川町、石巻市、東松島市、多賀城市、仙台市、山元町(5市3町)
- 福島県：川俣町、相馬市、いわき市(2市1町)

- 対策本部が手配した物資の品目数(東北地方整備局対応)………131品目
- 宮城県から要請を受けた物資………大型土嚢、ボート、重機、仮設トイレ等
- 福島県から要請を受けた物資………ダンプ等

社会のインフラ復旧作業を進めていく。

東北地方整備局からのオーダーも  
今日と明日ではまったく変わってしまう。  
それだけすべてが混乱している。  
そして調達だけでなく、被災地への搬送、  
設置までも任せられた。

しかし輸送車の燃料の入手に苦闘し、  
自衛隊から緊急用に分けてもらうことができた。  
すべてが前例のない状況にあった。

日々走りながら考え、動きながら、考えた。  
仮設ハウス、仮設トイレ、照明、発電機。  
被災地へ、続々と希望の品が届く。  
目の前の危機をなんとか乗り越え、  
会員各社も日々着々と

この動きの中心となるべく  
会員各社から人員を集め対策本部を設立。  
翌日には国から出された調達リストに  
対応するために各社の担当分野を決定。  
さらに調達地域も各社で分担することにした。  
これらの動きの中心となるべく  
会員各社から人員を集め対策本部を設立。  
被災地からの要望は日々刻々変わる。

東北地方整備局からのオーダーも  
今日と明日ではまったく変わってしまう。  
それだけすべてが混乱している。  
そして調達だけでなく、被災地への搬送、  
設置までも任せられた。

しかし輸送車の燃料の入手に苦闘し、  
自衛隊から緊急用に分けてもらうことができた。  
すべてが前例のない状況にあった。

日々走りながら考え、動きながら、考えた。  
仮設ハウス、仮設トイレ、照明、発電機。  
被災地へ、続々と希望の品が届く。  
目の前の危機をなんとか乗り越え、  
会員各社も日々着々と

社会のインフラ復旧作業を進めていく。

3月13日、東北地方整備局からの資機材の支援要請が、支援活動のスタートとなつた。会員にアンケート調査を行ない、翌日から支援活動を開始した。仮設テント・ハウス、仮設トイレ、照明・暖房、発電機などに始まり、食料、身の廻り品まで131品目に及んだ。広域的で大規模な被害、多くの被災者、交通・通信の制約、燃料不足など悪条件の中で、東北支部が一丸となり、要請に即応することが出来、高い評価を受けた。会員各社に感謝している。

3年前より東北地方整備局と連携して、災害対応の訓練を実施してきたが、今回実際の緊急事態に直面し、いくつかの問題点が明らかになった。  
①初動時の通信手段、交通手段が限られる状況下で、如何に初動体制、連絡網を構築するか、  
②情報が混乱する中、行政と支部間、行政間で、要請や指示に対し、如何に情報を一本化し、重複、誤報を回避するか、  
③現在の災害協定では、被災した構築物に対し、会員会社に個々に随契の形で要請することになつておる、今回のような広範囲な災害を想定しておらず、今後弾力的な契約方法の検討及び合意が必要なこと、などである。不幸な出来事ではあつたが貴重な経験として、今後に生かすべく担当の委員会を中心とした検討を進めていきたい。

混乱と、畏れと、不安と。  
それでも明日のために、動いた。

## 3.11、そして 日建連が動いた。

この災害を貴重な経験とし、  
明日にいかそう。

(社)日本建設業連合会東北支部  
震災対策本部長 赤沼聖吾





